

LES LICENCES SÉLECTIVES À L'UNIVERSITÉ : DES PARCOURS D'EXCELLENCE À EXPLORER

À l'université, les licences sélectives ont la côte. Elles se distinguent par leur exigence académique et leurs débouchés prometteurs. Ce type de licences peut offrir des conditions d'études plus personnalisées, avec des groupes plus réduits et un suivi plus poussé que les formations des licences classiques. Leur nom et leur formule varient, mais le principe reste le même : dispenser un programme proche des classes préparatoires aux grandes écoles (CPGE) mais au sein de l'université, sans ambiance de compétition et avec un esprit promo, les étudiants échappant ainsi au sentiment d'être perdus dans la masse.

Une sélection rigoureuse : elle s'effectue sur dossier, pour des bacheliers généraux. L'admission est souvent très compétitive, basée sur un dossier solide avec une lettre de motivation, des tests de sélection et parfois des entretiens. L'objectif est de garantir que les étudiants choisis sont motivés et capables de suivre un parcours exigeant, avec plus d'heures de cours et un travail personnel plus important que dans une licence classique.

Bi-licences, doubles licences, licences internationales, CPES, CUPGE, collèges de droit ou d'économie, IAE, PPE... le choix est vaste mais nécessite quelques explications pour se repérer dans ce dédale de noms et d'acronymes.

Bi-licences et doubles licences : maîtriser 2 domaines de compétences

N.B. : ne pas confondre bi-licence et double licence ! La bi-licence associe deux domaines différents dans un seul diplôme. La double licence, elle, permet aux étudiants d'obtenir deux licences distinctes.

Les doubles parcours offrent deux formations complémentaires aux étudiants et leur permettent d'avoir une double spécialisation. Mais attention à la charge de travail supplémentaire ! Ces formations sont très compétitives, requièrent une organisation rigoureuse et une grande capacité de travail. Pour comparaison : alors qu'un étudiant de licence traditionnelle n'aura que 20 heures de cours par semaine (cours magistraux et travaux dirigés), un étudiant de bi-licence ou de double licence aura entre 30 et 40 heures de cours par semaine, en plus du travail personnel à fournir.

S'il existe de nombreuses propositions en langues, les doubles parcours offrent aussi la possibilité d'étudier deux disciplines différentes de manière complémentaire : droit-anglais, mathématiques-biologie, histoire-sociologie... Ces formations permettent d'étudier deux domaines dans le but d'acquérir une double compétence valorisable sur le marché du travail. Par exemple, si vous envisagez une carrière d'avocat international, il est pertinent de choisir la filière droit, mais également de suivre un cursus de langues étrangères.

Ainsi, l'Université Côte d'Azur propose des doubles licences avec entre autres : mathématiques/sciences de la vie, mathématiques/physique, économie/sociologie ou philosophie/droit.

La Sorbonne Université, propose des doubles licences en sciences et sciences humaines : lettres/informatique, sciences/design, sciences/droit, sciences/histoire, sciences/musicologie, sciences/philosophie, sciences/sciences sociales.

L'Université Paris 2 Panthéon-Assas propose un double cursus en droit et langues mais également des double-cursus associant le droit à un autre domaine : droit-économie et gestion, droit-histoire, droit et sciences, droit-histoire de l'art.

Les licences internationales avec doubles diplômes : une ouverture sur le monde

Les licences internationales proposent un enseignement bilingue, parfois trilingue et offrent des possibilités de doubles diplômes en partenariat avec des universités étrangères. Ces parcours sont conçus pour ceux qui souhaitent se spécialiser dans des domaines internationaux : organisations internationales, entreprises multinationales, commerce international ou diplomatie.

Les étudiants bénéficient d'une formation transversale en obtenant une double compétence qui atteste d'une capacité à travailler dans des contextes divers et à s'adapter à différentes méthodologies.

L'Université Côte d'Azur propose des licences en droit double diplômantes en partenariat avec l'Université d'Essex, l'Università degli Studi di Torino ou l'Università degli Studi di Genova, ainsi qu'une licence en droit français/droit anglais.

L'Université Jean Moulin Lyon 3 compte des doubles diplômes en Allemagne, en Australie, au Brésil, en Italie ou encore à Taïwan dans des domaines comme le marketing et la vente, le management des entreprises, le droit ou encore la communication internationale.

Les cycles pluridisciplinaires d'études supérieures (CPES) : un cursus d'excellence entre prépa et licence

Les CPES sont de nouveaux cursus d'excellence créés à la rentrée 2022. Ce sont des formations intensives généralistes et pluridisciplinaires, portées par des partenariats locaux entre des lycées publics et des universités, débouchant sur une licence et ouvrant un large accès en 2^{ème} cycle universitaire ou d'écoles.

Au menu : ouverture culturelle, enseignement en petits groupes (10 à 50 places par promotion), pédagogie par projets et initiation à la recherche. Les contenus sont très divers, avec la particularité de croiser plusieurs champs du savoir : sciences et techniques, droit et économie, sciences humaines et sociales, littérature arts et langues, santé... pour aller vers une spécialisation progressive des parcours.

Motivé par un projet professionnel de haut niveau, le CPES vous offrira une préparation pour intégrer les masters sélectifs ou vous permettre de présenter les concours d'entrée des grandes écoles (ingénieur, commerce, IEP...).

L'Université Côte d'Azur propose deux parcours de CPES en partenariat avec deux lycées :

- CPES parcours Sciences et sociétés - Campus Valrose avec le lycée Masséna (Nice)
- CPES parcours Humanités, lettres et sociétés - Campus Valrose avec le lycée Stanislas (Cannes)

Les enseignements sont dispensés au sein d'Université Côte d'Azur, en lien avec les établissements partenaires.

N.B. : le cycle pluridisciplinaire d'études supérieures est à distinguer de la classe préparatoire aux études supérieures dont le sigle se décline également en CPES mais dont les objectifs diffèrent.

Les cycles universitaires préparatoires aux grandes écoles (CUPGE) : les prépas des universités

Les CUPGE sont des formations pluridisciplinaires proposées par quelques universités : ils permettent aux étudiants de se préparer principalement aux admissions des écoles d'ingénieurs, mais aussi de quelques écoles de commerce et IEP à bac+2 ou bac+3. Ces cursus donnent également des bases solides pour poursuivre des études à l'université.

Ces cursus de préparation universitaire s'adossent à une licence. Les étudiants suivent les enseignements de la licence classique, souvent scientifiques (mathématiques, physiques...) et 5 à 10 heures par semaine de cours supplémentaires spécifiques. Le cocktail des enseignements se veut davantage pluridisciplinaire qu'en licence traditionnelle. Certains cycles ajoutent des stages de révision ainsi que des entraînements intensifs aux épreuves des concours.

Moins sélectifs à l'entrée que les classes préparatoires traditionnelles (CPGE), les CUPGE remplissent un double objectif : l'obtention d'une licence universitaire et la préparation des concours pour des écoles de premier plan.

Des établissements spécialisés à l'intérieur des universités

- **Les cursus du Collège de Droit de Paris 2 Assas**

L'Université Paris-Panthéon-Assas est la première à avoir créé, en 2008, un Collège de Droit. Il s'agit d'une filière d'excellence sélective qui propose aux étudiants de suivre des enseignements venant s'ajouter au programme général de la licence. Réservé aux meilleurs élèves, il propose un parcours renforcé de la licence de droit. La formation du Collège de droit poursuit trois objectifs qui permettent de se spécialiser dans 3 domaines :

- ouverture aux autres sciences humaines et sociales dans un esprit pluridisciplinaire (économie, gestion, philosophie, sociologie, rhétorique, littérature)
- ouverture aux droits étrangers et aux grands enjeux juridiques internationaux avec des enseignements dispensés par des professeurs de droit étrangers (Droits de common law, Europe continentale, Asie, Amérique du Sud...) et des cours d'anglais juridique
- ouverture aux techniques argumentatives, favorisant le développement de l'esprit critique, l'art de la contradiction et le travail collectif

NB : Assas propose sur le même modèle un Collège d'Économie.

- **L'École d'économie de Toulouse - TSE (Toulouse School of Economics) de l'Université Toulouse I**

Une "3^{ème} voie", qui concilie le meilleur des grandes écoles et le meilleur de l'université, a été rendue possible par la transformation de la faculté de sciences économiques en « École d'économie de Toulouse - TSE ». Elle permet de faire émerger une voie d'excellence accessible à tous, au sein de l'université et débouchant sur de prestigieux diplômes à bac+5 (Master), dont certains en partenariat avec de grandes écoles (EHESS, Ecole Polytechnique ou INRA).

TSE propose :

Deux années préparatoires (L1 et L2) consacrées à l'apprentissage des fondamentaux. Le programme d'enseignement de TSE est conforme au modèle dit "grande école", avec 2 ans de préparation avant l'intégration officielle à l'école après une phase de sélection, et 3 ans au sein

de l'école. L'accès aux études est sélectif pour tous les programmes à partir de la 3^{ème} année de licence.

TSE propose 4 programmes de licence distincts :

- licences Économie-Mathématiques
- licence Économie-Droit
- licence Économie et Gestion
- licence Économie

Les instituts d'administration des entreprises (IAE)

En France, 38 instituts d'administration des entreprises (IAE) offrent plus de 1.000 formations en commerce, gestion, management ou encore marketing... Les IAE les plus cotés, tels que l'IAE de Paris 1-Panthéon-Sorbonne ou l'IAE d'Aix-Marseille Université, rivalisent avec les écoles de commerce en termes de débouchés et de salaires. Avec un avantage : les frais d'inscription modiques de l'université. Si une petite dizaine d'IAE proposent des formations dès la L1, la majorité de ces instituts recrutent principalement à partir de la L3 ou du M1, le plus souvent sur dossier et sur entretien, avec une forte sélection. Le test SIM (score IAE-Message) est obligatoire pour pouvoir candidater.

Le parcours préparatoire au professorat des écoles (PPPE) : la vocation d'enseigner

Le PPPE est un cursus universitaire sélectif qui prépare les étudiants à devenir enseignants dans les écoles primaires. Ce parcours de licence postbac a été mis en place dans plusieurs universités françaises et vise à offrir une formation académique solide tout en étant orienté vers la pratique professionnelle. Il s'inscrit dans une logique de préparation aux concours de recrutement des professeurs des écoles. Le PPPE est adossé à un parcours en licence (lettres ou maths ou SVT ou Staps...) et propose une spécialisation progressive dès la 1^{ère} année. Les cours se déroulent en partie au lycée et en partie à l'université.

Au programme :

- des enseignements de culture générale pluridisciplinaires (français, mathématiques, histoire-géographie, EPS, sciences...) dispensés en lycée
- des enseignements de spécialisation, selon la licence choisie, dispensés à l'université
- des stages d'observation et de pratique accompagnée en l'école primaire en 1^{ère} et 2^{ème} années de licence, pour se confronter à la réalité du métier et acquérir des compétences pratiques en plus de la théorie
- un stage de mobilité internationale en 3^{ème} année de licence

Pourquoi choisir une licence sélective PPPE ? En vue d'un projet professionnel clair : l'enseignement en école primaire. Le débouché naturel de ce parcours est le master MEEF (métiers de l'enseignement, de l'éducation et de la formation) mention 1^{er} degré, diplôme qui permet de passer le concours de recrutement de professeur des écoles.